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N i e d e r s c h r i f t  

 
über die Sitzung der Gemeindevertretung Leezen vom 18. Dezember 2008 im 
„Hotel Teegen“ in Leezen 

 
          Beginn: 19.30 Uhr 
          Ende:    21.45 Uhr 

 
Aufgrund der Einladung des Bürgermeisters vom 08.12.2008 sind zu der heutigen Sitzung 
erschienen: 
 
Bürgermeister: Ulrich Schulz 
Gemeindevertreter/innen: Torsten Tilly, Holger Rickert, Jörg-Peter Blohm,  

Elke Koch, Claus-Dieter Wilhelm, Bernd Falkenhagen, 
Hans-Wilhelm Steenbock, Anja Rau, Dirk Mäckelmann, 
Birgit Hildebrand, Andreas Krohn (ab 20.10 Uhr, TOP 4) 

Entschuldigt fehlt: Klaus Stolten 
Als Gast anwesend: Herr Brandt vom Ingenieurbüro Brandt 
Vom Amt Leezen hinzugezogen: LVB Doris Teegen 
 
 
Der Bürgermeister  eröffnet die Sitzung mit der Feststellung, dass gegen Form und Inhalt der 
Tagesordnung sowie Ladungsfrist keine Einwendungen erhoben werden und die Gemeinde-
vertretung beschlussfähig ist. 
 
Tagesordnung:  
 
1. Einwohnerfragestunde - Teil I - 
2. Genehmigung der Niederschrift über die letzte Sitzung  
3. Berichte des Bürgermeisters und der Ausschussvorsitzenden 
4. Tralauer Weg; hier: Vorstellung des Sanierungskonzeptes 
5. Gewässerpflegeverband Mözener Au  

hier: Abschluss einer Ergänzungsvereinbarung zur korporativen Mitgliedschaft 
6. Modernes Lichtmanagement;  

hier: Kostensenkung in der Straßenbeleuchtung - geht das? 
7. Genehmigung der über- und außerplanmäßigen Ausgaben   

im laufenden Haushaltsjahr 2008 
8. Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2009 
9. Einwohnerfragestunde - Teil II -  
 
Nichtöffentlich: 
10. Grundstücksangelegenheiten  
 
Zu Punkt 1 der Tagesordnung: Einwohnerfragestunde - Teil I - 
 
Es werden keine Anfragen an die Gemeindevertretung gerichtet. 
 
Zu Punkt 2 der Tagesordnung: Genehmigung der Niederschrift  über die letzte Sitzung  
 
Gegen die Niederschrift vom 25.09.2008 ergeben sich keine Einwände.  
 
Herr Tilly bittet um Auskunft wegen der Schulwegsicherung sowie über die Vorstellung des 
Gerätes zur Beseitigung von Grasnaben. Bürgermeister Schulz beantwortet die Anfragen 
von Herrn Tilly. 
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Zu Punkt 3 der Tagesordnung: Berichte des Bürgermeisters und der 
     Ausschussvorsitzenden 
 
Herr Wilhelm berichtet als Vorsitzender des Umwelt- und Verkehrsausschusses aus der Sit-
zung des Ausschusses vom 25.10.2008. Auf das vorliegende Protokoll wird verwiesen. Er-
gänzend hierzu berichtet Herr Wilhelm, dass sich die Mitglieder des Ausschusses das Gerät 
zur Beseitigung von Grasnaben haben vorstellen lassen. Dem Gremium gefiel die Arbeits-
weise nicht. Ein Zusatzgerät (Schnipp-Schnapp) erscheint flexibeler in der Handhabung, so-
dass der Ausschuss die Anschaffung empfiehlt.  
 
Herr Tilly bittet um Mitteilung, ob es Alternativen zu diesem Gerät gibt. Bürgermeister Schulz  
schlägt vor, sich weitere Geräte als Alternative vorstellen zu lassen.  
 
Bürgermeister Schulz geht in seinem Bericht auf Nachfolgendes ein: 
 
1. Die Erschließung des Baugebietes ist abgeschlossen, die Leitungen sind verlegt und die 

Baustraße ist erstellt worden. Die Fertigstellung der eigentlichen Straße erscheint für En-
de 2009 realistisch. Im Baugebiet wurden für 4 Vorhaben die Baugenehmigungen erteilt. 
5 Grundstücke sind verkauft und Optionen für den Verkauf von 6 weiteren Grundstücken 
bestehen.  
 

2. Der Amtsausschuss des Amtes Leezen beschloss in seiner Sitzung am 04.12.2008 für 
das Schulzentrum Investitionen in Höhe von rund 950.000 Euro, um die Rahmenbedin-
gungen für die Gemeinschaftsschule zu schaffen.  
 

3.  Der Ausbau des Tralauer Weges könnte in 2009 realisiert werden.  
 

 
Zu Punkt 4 der Tagesordnung: Tralauer Weg;  
     hier: Vorstellung des Sanierungskonzeptes 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Bürgermeister Schulz Herrn Brandt vom Ingenieur-
büro Brandt und bittet ihn, das Sanierungskonzept des Tralauer Weges vorzustellen. Im 
Rahmen einer Power-Point-Präsentation stellt Herr Brandt die in der Sitzung des Bauaus-
schusses am 15.07.2008 erörterte und der Gemeindevertretung zur Beschlussfassung emp-
fohlene Planung zur Sanierung des Tralauer Weges vor.  
 
Auf die Ausführungen in dem Protokoll der Sitzung des Bauausschusses vom 15.07.2008 
wird in diesem Zusammenhang Bezug genommen.  
 
Abschließend berichtet Herr Brandt, dass für die Sanierung des Tralauer Weges Kosten von 
voraussichtlich 300.000 Euro entstehen. Er schildert weiter, dass mit dem Bau zum 
01.04.2009 begonnen und die Maßnahme per 30.06.2009 abgeschlossen werden könnte. 
Auf die Frage von Herrn Blohm nach einer Verteuerung bei der Bildung von Bauabschnitten 
teilt Herr Brandt mit, dass hierdurch Mehrkosten in Höhe von 10.000 bis 20.000 Euro entste-
hen könnten. Herr Tilly bittet um Mitteilung, ob der auf privatem Grund befindliche Weg im 
Eingangsbereich Grunderwerb seitens der Gemeinde auslösen würde. Herr Brandt berichtet, 
dass dieser Gehweg auf privatem Grund liegt. Die Fahrbahn wird so verschoben, dass der 
private Bereich nicht mehr berührt wird. Nach Auskunft von Herrn Brandt entstehen für die 
Anlage eines Gehweges auf dem Grünstreifen Kosten von voraussichtlich 7.500 Euro.  
 
Herr Tilly bittet um Mitteilung, ob statt Pflasterung farblich unterschiedlicher Beton genom-
men werden könnte.  
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Bürgermeister Schulz lässt über die möglichen Gestaltungen abstimmen. 
  
a) Der Einmündungsbereich wird gepflastert  - keine Zustimmung  
b) Eine durchgehende Pflasterung des Gehweges wird vorgenommen - 1 dafür; 11 Nein-

Stimmen1 
c) Einfarbige Asphaltierung - 10 dafür, 2 Enthaltungen 
d) Der Gehweg auf dem Grünstreifen wird gebaut - 11 dafür, 1 Enthaltung 
 
Es ergeht folgender Beschluss: 
Der Ausbau bzw. die Sanierung des Tralauer Weges wird gemäß dem vom Ingenieurbüro 
Brandt vorgestellten Konzept/Planungen vorgenommen. Die Wegführung über die Fahrbahn 
hinweg wird einfarbig asphaltiert. Der Gehweg auf dem Grünstreifen wird gebaut.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Bürgermeister Schulz berichtet, dass auf der nächsten Sitzung der Gemeindevertretung im 
Februar 2009 die weiteren Verfahrensschritte besprochen werden.  
 
Zu Punkt 5 der Tagesordnung: Gewässerpflegeverband Mözener Au 

hier: Abschluss einer Ergänzungsvereinbarung  
zur korporativen Mitgliedschaft 

 
Bürgermeister Schulz erläutert die Gesetzesänderungen und die damit einhergehende Er-
gänzung der bestehenden Vereinbarung mit dem Gewässerpflegeverband Mözener Au.  
 
Die Mitglieder der Gemeindevertretung erhalten Kenntnis darüber, dass für die Gemeinde 
Mehrkosten in Höhe von rund 4.000 Euro durch die Gesetzesänderungen entstehen werden.  
 
Nach einer kurzen Diskussion ergeht folgender Beschluss: 
Die Gemeindevertretung Leezen beschließt die Ergänzungsvereinbarung zur korporativen 
Mitgliedschaft im Gewässerpflegeverband Mözener Au.  
 
Abstimmungsergebnis: 6 dagegen, 5 Enthaltungen 
 
Damit ist die Annahme abgelehnt worden.  
 
Bürgermeister Schulz schlägt vor, Herrn Hartmann von der Wasserbehörde zur nächsten 
Sitzung der Gemeindevertretung einzuladen, um die Gesetzesänderung sowie die hieraus 
resultierenden Folgen zu erläutern.  
 
Zu Punkt 6 der Tagesordnung: Modernes Lichtmanagement; 
     hier: Kostensenkung in der Straßenbeleuchtung 

- geht das? 
  
Bürgermeister Schulz geht kurz auf diesen Tagesordnungspunkt ein und bittet die Gemein-
devertretung um Zustimmung, die Angelegenheit des modernen Lichtmanagements an den 
Bauausschuss zu verweisen.  
 
Die Gemeindevertretung stimmt diesem einstimmig zu.  
 
Herr Krohn regt in diesem Zusammenhang an, zu prüfen, ob der Stromanbieter gewechselt 
werden könnte.  
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Zu Punkt 7 der Tagesordnung: Genehmigung der über- und außerplanmäßigen  
     Ausgaben im laufenden Haushaltsjahr 2008 
 
Bürgermeister Schulz bittet den Vorsitzenden des Finanzausschusses Herrn Krohn, zu die-
sem Tagesordnungspunkt vorzutragen. Einzelne Positionen aus der Zusammenstellung der 
Haushaltsüberschreitungen erläutert Herr Krohn und beantwortet die Fragen aus den Reihen 
der Mitglieder der Gemeindevertretung.  
 
Es ergeht folgender Beschluss: 
Die Gemeindevertretung genehmigt die per 10.11.2008 festgestellten Haushaltsüberschrei-
tungen in Höhe von insgesamt 88.632,44 Euro.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Zu Punkt 8 der Tagesordnung: Erlass der Haushaltssatzung  

für das Haushaltsjahr 2009 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt bittet Bürgermeister Schulz um den entsprechenden Vor-
trag durch Herrn Krohn.  
 
Herr Krohn verweist auf die Erörterung in der Sitzung des Finanzausschusses vom 
20.11.2008. Er berichtet über einzelne Haushaltsansätze des Haushaltes 2009 im Verwal-
tungs- und Vermögenshaushalt. Auf das Protokoll zu der Sitzung des Finanzausschusses 
vom 20.11.2008 wird in diesem Zusammenhang verwiesen.  
 
Unter den Mitgliedern der Gemeindevertretung besteht Einvernehmen, den Haushaltsansatz 
in Höhe von 100.000 Euro für die Sanierung des Tralauer Weges nicht zu verändern.  
 
Es ergeht nachfolgender Beschluss: 
Die Gemeindevertretung der Gemeinde Leezen beschließt die Haushaltssatzung für das 
Haushaltsjahr 2009, die im Verwaltungshaushalt in Einnahme und Ausgabe auf 1.584.900 
Euro und im Vermögenshaushalt in Einnahme und Ausgabe mit 517.700 Euro festgesetzt 
wird.  
 
Die Hebesätze für die Realsteuern betragen bei der Grundsteuer A 240 v.H. , für die Grund-
steuer B 240 v.H. und für die Gewerbesteuer 280 v.H.  
 
Die Haushaltssatzung ist der Urschrift des Protokolls als Anlage beigefügt.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Zu Punkt 9 der Tagesordnung: Einwohnerfragestunde - Teil II - 
 
1. Herr Tilly berichtet über das nach seiner Auffassung zurückgehende Interesse an der 

Jugendarbeit. Er regt an, die Jugendarbeit zu aktivieren. Bürgermeister Schulz berichtet, 
dass Herr Denzin bereits Entsprechendes veranlasst hat.   
 

2. Herr Tilly bittet um Mitteilung, wann mit dem Bau der Sohlgleite Niendorfer Au begonnen 
wird. Bürgermeister Schulz antwortet hierauf, dass der Bau in 2009 vorgenommen wer-
den soll.   
 

3. Herr Falkenhagen bittet, die Termine für die Sitzung der Gemeindevertretung im Jahre 
2009 vorzuplanen. Bürgermeister Schulz spricht sich dagegen aus. Er erklärt sich jedoch 
bereit, den Termin der letzten Sitzung des Jahres festzulegen.   
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4. Herr Rode bittet, den unter TOP 5 gefassten Beschluss zu überdenken bzw. sich über 
die Konsequenzen im Klaren zu sein.   
 

5. Herr Rode bittet um das Übergabeprotokoll der bereits abgenommenen Leitungen. Die 
Wassergenossenschaft benötigt diese Unterlage.  
 

6. Herr Rode bittet die Gemeindevertretung, den gesamten Ausbau des Tralauer Weges 
durchzuführen.  

 
Nachdem keine weiteren Fragen gestellt werden, bedankt sich Bürgermeister Schulz bei den 
anwesenden Einwohnerinnen und Einwohnern für das Interesse an dieser Sitzung, wünscht 
allen eine besinnliche Weihnachtszeit und ein gutes neues Jahr und schließt den öffentlichen 
Teil der Sitzung der Gemeindevertretung Leezen. Der Tagesordnungspunkt 10 wird unter 
Ausschluss der Öffentlichkeit behandelt.  
 
 
 
_________________________    _______________________ 
        Bürgermeister        Protokollführerin 
 
 
_____________________________________________________ 
1 Einwand zum Protokoll lt. GV vom 17.02.2009/TOP 2 – gez. Meyer 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 


